

- 5) Melipat lengan atau baju tidak dikancing atau baju tidak dimasukkan
 - 6) Memakai sepatu tidak pada semestinya atau tidak berkaos kaki
 - 7) Memakai gelang atau kalung atau anting-anting pada siswa putra
 - 8) Rambut gondrong berlebihan
 - 9) Keluar kelas tanpa ijin
 - 10) Mengotori tembok/bangku/meja/pintu/jendela
 - 11) Tidak mengikuti pelajaran
 - 12) Parkir sepeda tidak pada tempatnya
 - 13) Membuang sampah tidak pada tempatnya
 - 14) Membuat kegaduhan di sekolah
 - 15) Berkata tidak sopan pada guru atau staf atau penjaga sekolah
 - 16) Tidak mengikuti upacara
 - 17) Tidak mengikuti piket lima kali
- d. Sanksi terhadap pelanggaran kelompok C
- 1) Sekali pelanggaran : peringatan ke 1
 - 2) Dua kali pelanggaran : peringatan ke 2
 - 3) Tiga kali pelanggaran : peringatan ke 3
 - 4) Empat kali pelanggaran : skorsing selama tiga hari
 - 5) Lima kali pelanggaran : skorsing lima hari

pembelajaran, para siswa juga biasanya berjabat tangan dengan guru yang baru selesai mengajar.

B. Analisis Data

1. Sistem Pembelajaran *Full Day School* di SD Kyai Ibrahim Surabaya

Sejarah berdirinya *full day school* di SD Kyai Ibrahim adalah melalui tiga tahap, yaitu pertama tradisional, yang dimaksud tradisional di sini seperti sekolah-sekolah pada umumnya, yang pulanginya sampai pukul 13.00, kemudian tidak ada materi tambahan untuk pendalaman materi pelajaran dan pengembangan diri serta kreatifitas. Tahap kedua yaitu intensif, tahap ini bisa dikatakan semi *full day school*, yang di mana jam pulang sekolahnya di tambah satu jam, dari pukul 13.00 menjadi pukul 14.00. Dan secara tidak langsung pihak sekolah mempunyai inisiatif baru, merubah sistem semi *full day school* menjadi *full day school*. Kemudian pihak sekolah memberikan refrendum atau menawarkan kepada orang tua, bagaimana jika sekolah ini menjadi *full day* yang jam pulanginya lebih sore lagi yaitu sampai pukul 15.30. Sehingga banyak dari orang tua yang menyetujui perubahan ini, akhirnya SD Kyai Ibrahim, menjadi berbasis *full day school* dari tahun 2012 sampai sekarang. otomatis sekolah bisa mengatur jadwal materi tambahan dengan baik dan lebih bisa terkontrol.

Adapun tujuan didirikannya *full day school* di SD Kyai Ibrahim adalah (1) mengikuti trend yang ada di Surabaya, yang mayoritas penduduknya adalah berkarir, (2) Menampung keinginan warga Surabaya yang sebagian

Jika dilihat dari tujuan didirikannya program *full day school*, disebabkan karena banyaknya orang tua siswa yang berkarir, seperti yang diungkapkan oleh Ibu Nina selaku wali murid dari Bagus Baharuddin Syah kelas V, bahwa alasan beliau memasukkan anaknya ke *full day school*, dikarenakan beliau menjadi wanita karir, yang disibukkan dengan pekerjaannya menjadi guru di lembaga pendidikan yang lain. Sehingga beliau kurang mengawasi perkembangan anaknya.² Dan ditambahkan pula oleh Ibu Rochimah wali murid dari Jihan Anisa kelas VI, bahwa selain beliau juga disibukkan oleh pekerjaannya, beliau juga ingin menyekelohkan ke madrasah, namun di daerah Surabaya jarang sekali ada sekolah madrasah, untuk itu beliau memasukkan anaknya ke sekolah yang berbasis *full day school*, yang nantinya, anaknya juga bisa belajar pelajaran agama seperti membaca Al-Quran, tahfidz, bahasa Arab, Quran Hadits, dll. sehingga anaknya bisa terkontrol oleh kegiatan-kegiatan sekolah, baik dari pendalaman materi maupun dari pengembangan diri dan kreatifitas dari pagi sampai sore.³

Mengenai Kurikulum, *full day school* menerapkan konsep dasar “*Integrated-Activity*” dan “*Integrated-Curriculum*”. Artinya seluruh program dan aktivitas anak yang di sekolah, mulai dari belajar, bermain, makan dan beribadah tercover semua dalam suatu sistem pembelajaran *full day school*.

² Nina, orang tua Bagus Baharuddin Syah kelas V, wawancara pribadi, Surabaya, 20 Juni 2015

³ Rochimah, orang tua Jihan Anisa Zahra kelas VI, wawancara pribadi, Surabaya, 15 Nopember 2015

sehari penuh dengan memadukan sistem pengajaran yang intensif yakni dengan menambah jam pelajaran untuk pendalaman materi pelajaran serta pengembangan diri dan kreatifitas. Adapun pelaksanaan pembelajarannya dilaksanakan di sekolah mulai pagi hingga sore hari, secara rutin sesuai dengan program pada tiap jenjang pendidikannya.

Begitu pula di SD kyai Ibrahim Surabaya, yang menerapkan kegiatan belajar mulai dari pukul 06.30 sampai 15.30. Dari kegiatan belajar, bermain, beribadah, makan siang sudah tercover di dalam *full day school* dengan ditambah jam pelajaran untuk pengembangan bakat minat, pelajaran agama membaca tilawati dan Al-Quran serta tahfidz.

Jika dilihat dari maknanya, *full day school* sebagian waktunya digunakan untuk program pelajaran yang suasananya informal, tidak kaku, menyenangkan bagi siswa dan membutuhkan kreativitas dan inovasi dari guru.

Dalam pelaksanaannya sistem pembelajaran *full day school* di SD Kyai Ibrahim pun juga memiliki suasana informal, seperti halnya mereka di sekolah, tidak masalah menggunakan sandal ketika istirahat atau hendak sholat dan tidak memakai alas kaki ketika di dalam kelas, boleh makan dan bermain diluar sekolah, hal itu mungkin memang terlihat biasa saja, namun bagi penulis adalah hal yang tidak formal jika dibandingkan dengan sekolah-sekolah yang lain. Tidak kaku artinya siswa dan guru di SD Kyai Ibrahim seperti teman, yang dimana mayoritas guru di sana adalah penyabar, jadi

hubungan interpersonal (hubungan antar pribadi) yang berlangsung dalam lingkungan masyarakat. Sedangkan dalam merespons pelajaran di kelas, misalnya, siswa bergantung pada persepsinya terhadap guru pengajar dan teman-teman sekelasnya. Positif atau negatifnya persepsi siswa terhadap guru dan teman-temannya itu sangat mempengaruhi kualitas hubungan sosial para siswa dengan lingkungan sosial kelasnya, bahkan mungkin dengan lingkungan sekolahnya.

Peran guru di sini juga sangatlah penting, selain guru mengajar pelajaran, tetapi guru juga mendidik siswa siswinya agar menjadi pribadi yang lebih baik, apalagi ketika siswanya melakukan kesalahan, maka sebagai guru wajib mengingatkan.

Pada sistem pembelajaran *full day school*, tentunya waktu belajar yang digunakan di sekolah lebih banyak dibandingkan di rumah, untuk itu guru bisa memantau siswanya menjadi lebih lama lagi, khususnya mengenai perilaku sosial mereka. Di samping itu guru juga menjadi tauladan bagi siswanya, di mana guru di sini juga harus memberikan contoh yang baik, agar bisa ditiru oleh siswanya dan guru juga memberikan penilaian kepada peserta didik agar mereka menjadi lebih semangat lagi dalam belajar.

Pada hakikatnya implementasi sistem pembelajaran *full day school* perlu memperhatikan kenyamanan siswa dalam melaksanakan pembelajaran dan kenyamanan orang tua atau masyarakat dalam

menyerahkan kepercayaan sepenuhnya kepada sekolah untuk memaksimalkan seluruh potensi siswa serta mengefektifkan waktu belajarnya. Untuk itu, perlu melakukan sosialisasi yang melibatkan sekolah, orang tua, serta masyarakat agar terjadi harmonisasi yang baik antara sekolah, masyarakat, dan orang tua.

Dengan adanya sistem pembelajaran *full day school* ini, perlu adanya cara agar bisa memantau perilaku sosial siswa, yaitu dengan diadakannya kerja sama antara guru dengan orang tua, dalam menangani perilaku sosial siswa, sebenarnya tidak hanya perilaku sosial saja, melainkan juga menceritakan tentang perkembangan anaknya di sekolah, baik dilihat dari aspek sikap, kognitif dan psikomotorik, hal itu dinamakan dengan *home visit* (kunjungan rumah) setiap hari sabtu di minggu ke empat dari setiap bulannya. Guru akan mengunjungi tiga rumah pada hari sabtu tersebut, dan dalam kurun waktu satu tahun, guru harus bisa mengunjungi seluruh rumah siswa-siswanya di satu kelas tersebut. Selain itu di SD Kyai Ibrahim ini, juga diadakan semacam komite kelas, dimana di setiap kelasnya ada ketua wali murid, yang nantinya akan berkoordinasi dengan wali kelas, tentang permasalahan yang dihadapi oleh anak-anak. Jadi para wali murid yang lainnya, ketika ingin curhat atau menyelesaikan masalah tentang anaknya, bisa lewat ketua wali murid tersebut, hal ini bisa mengefisiensi waktu dan tempat. Selain itu juga dari pihak kepala sekolah mengadakan komite sekolah, yang dimana nantinya juga akan dihadiri

		➤ Sifat berkuasa
7	Santunan untuk warga sekolah yang terkena musibah	➤ Peka dan peduli ➤ Menghormati orang lain ➤ Dermawan
8	Pembiasaan berjabat tangan	➤ Berjabat tangan ➤ Menghormati orang lain

Dari adanya implementasi sitem pembelajaran *full day school* dalam menanamkan perilaku sosial siswa, terdapat tanggapan positif dari siswa siswi SD Kyai Ibrahim yaitu mereka senang mengikuti KBM di SD Kyai Ibrahim dari pagi sampai sore, karena banyak teman, libur harinya lebih banyak yaitu sabtu dan minggu, gurunya sabar dan enjoy, lulus dari SD Kyai Ibrahim bisa menghafal juz 30, bisa belajar sholat berjamaah, bisa membaca AL-Quran dengan baik, bisa melakukan kegiatan-kegiatan sosial, dan yang paling menarik sering diajak keluar sekolah untuk outdoor learning di tempat-tempat bersejarah, bermanfaat dan tempat yang relevan dengan mata pelajaran yang sedang dipelajari. Ketika istirahat berlangsung pun, mereka menggunakan waktu istirahat tersebut untuk bermain bersama dengan temannya, membeli jajan, ngobrol bersama temannya, terkadang juga digunakan untuk sarapan atau makan siang, dll. Namun mereka juga terkadang bosan, ketika ada mata pelajaran yang tidak disukai, atau ada

